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ATA N.º 1/2023  

 
 

 ---- PRESIDÊNCIA: Elísio Oliveira -----------------------------------------------------------  

 ---- 1.º/ª SECRETÁRIO/A: Jaime Pinto -------------------------------------------------------   

 ---- 2.º/ª SECRETÁRIO/A: Filomena Ferreira -----------------------------------------------  

 ---- Aos vinte e sete dias do mês de fevereiro de dois mil e vinte e três, no Auditório da 

Biblioteca Municipal de Mangualde, realizou-se uma sessão ordinária da Assembleia 

Municipal de Mangualde, que havia sido convocada nos termos legais e regimentais no 

passado dia dezassete de fevereiro. --------------------------------------------------------------  

 ---- Sendo vinte e uma horas e dez minutos foi feita a chamada, verificando-se a ausência 

dos seguintes membros municipal, senhores/as: Patrícia Isabel Diogo Almeida, do 

PSD/CDS, e Jorge António Loureiro Marques, presidente da União das Freguesias de 

Moimenta de Maceira Dão e Lobelhe do Mato. ---------------------------------------------  

 ---- Justificaram as faltas os/as senhores/as: Patrícia Isabel Diogo Almeida --------------  

 ---- Nos termos do artigo 78º e 79º, do Decreto-Lei n.º Lei n.º 169/99, de 18 de setembro, 

na redação dada pela Lei n.º 5-A/2002, de 11 de janeiro, e demais diplomas, a senhora 

Patrícia Isabel Diogo Almeida, fez-se substituir por Carlos Alberto Pais Pereira, do 

PSD/CDS. -------------------------------------------------------------------------------------------  

 ----- Estiveram presentes os senhores/as: presidente da Câmara Municipal, Marco 

Almeida, vice-presidente da Câmara Municipal, João Pedro Cruz, e os vereadores/as 

Maria José Coelho, Rui Costa, do PS, Joaquim Patrício e Fernanda Monteiro, da 

coligação PSD/CDS. -------------------------------------------------------------------------------  

-----LEITURA, DISCUSSÃO e VOTAÇÃO DA ATA DA SESSÃO ANTERIOR: -  

 ----- Procedeu-se à votação da ata da sessão ordinária, de vinte e sete de dezembro de 

2022, a qual foi aprovada por unanimidade. --------------------------------------------------  

 ---- Nos termos do n.º 3, do artigo 34.º, do Anexo do Decreto-Lei n.º 4/2015, de 7 de 

janeiro, não participaram na aprovação da ata os membros que não estiveram presentes 

na sessão mencionada, nomeadamente: Sara Isabel Ferreira Coelho de Sousa, Rui Filipe 
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Cabral Ferreira, João Tiago Coutinho de Carvalho Henriques, João Ricardo Cabral 

Albuquerque, Carlos Alberto Pais Pereira, e Fernando Henriques Lopes, presidente da 

Junta de Freguesia de S. João da Fresta. ------------------------------------------------------  

------PERÍODO DE ANTES DA ORDEM DO DIA  ----------------------------------------  

------ANÁLISE DA CORRESPONDÊNCIA: ------------------------------------------------  

  ----- O senhor presidente da Assembleia Municipal leu a correspondência recebida, 

ficando à disposição dos membros da Assembleia. ---------------------------------------------  

 ----- De salientar que o relatório de avaliação do grau de observância do Estatuto do 

Direito de Oposição no ano de 2022, foi enviado a todos os membros da Assembleia 

Municipal de Mangualde, pelo serviço de apoio, por correio eletrónico, em quinze de 

fevereiro do corrente ano. --------------------------------------------------------------------------  

------INTERVENÇÃO dos MEMBROS DA ASSEMBLEIA MUNICIPAL DE 

MANGUALDE e/ou EXECUTIVO: -----------------------------------------------------------  

  ----- O senhor José Ferreira, do PS, fez uma intervenção sobre a invasão da Rússia à 

Ucrânia, decorrido um ano, o desrespeito pela independência e liberdade dos povos, o 

que representava uma grave violação do direito internacional e da Carta das Nações 

Unidas. ------------------------------------------------------------------------------------------------  

  ----- O senhor João Tiago relembrou também que fazia um ano de guerra na Ucrânia, e 

que tínhamos que apoiar aquele país, mas para isso havia que fazer escolhas, e estas ir se 

iam repercutir nos orçamentos das instituições, pelo que era uma altura de sacrifícios. --  

  ----- No entanto há sacrifícios que se tornam intoleráveis, em nome da bancada do PS, 

dizia estar solidário com a luta justa dos professores, pois dizia respeito á melhoria de 

vida e á sua dignidade profissional. ---------------------------------------------------------------  

  ----- Tomou a palavra a senhora Maria de Fátima Cunha, em nome da bancada do 

PSD/CDS, para alertar para o péssimo estado em que está a estrada que liga as freguesias 

de Espinho á Cunha Baixa, principal via de acesso ao monumento megalítico da Anta da 

Cunha Baixa. A coligação sugere que se faça o levantamento das estradas deste concelho 

que necessitam de manutenção ao nível da sinalética horizontal no período da noite, pois 

em dias de nevoeiro torna-se extremamente perigosa para os automobilistas. -------------  
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  ----- De salientar a situação caótica da estrada que liga a Abrunhosa-a-Velha à Póvoa de 

Cervães, e as estradas limítrofes onde estão os estaleiros das obras da linha da beira alta, 

devido á circulação de pesados, estas estradas estão destruídas. Qual é o ponto da situação, 

e o que prevê fazer a Câmara Municipal para resolver este problema?  ---------------------  

  ----- A coligação PSD/CDS propõe ainda uma melhor iluminação e boa identificação do 

aqueduto subterrâneo que foi descoberto e que se encontra no Largo do Complexo 

Paroquial, apesar do painel identificativo, este deve ter mais visibilidade, visto ser um 

ponto de atração para ser visitado. ----------------------------------------------------------------  

  ----- A deputada Ana Maria Lage, questionou o executivo sobre a comunidade de energia 

renovável, a instalar em Mangualde, saber quantas candidaturas é que houve, quantas 

pessoas aderiram, e para quando o início do projeto? Também o que já existe sobre a CER 

(Comunidade de Energia Renovável) de Tibaldinho?  -----------------------------------------  

 ----- O deputado António Fortes disse que: “No dia 25 de Fevereiro, com a colaboração 

da Câmara Municipal, Presidente da Junta da Freguesia de Tavares e os Proprietários 

do Solar Casa da Cerca, apresentei em Guimarães de Tavares o livro " Gil Vicente 

nasceu em Guimarães de Tavares". Honrou-nos com a sua presença o Senhor General 

Vasco Rocha Vieira, grande militar e político, antigo Chefe do Estado Maior do 

Exército, Ministro da República para os Açores e último Governador de Macau, ligado 

por casamento à Família Soares de Albergaria, proprietária do Solar. Estiveram 

presentes o Dr. Elísio de Oliveira, Presidente da Assembleia Municipal, que moderou 

a sessão, o Dr. Marco Almeida, Presidente da Câmara, Vereador Eng. Joaquim Patrício 

e Dr. Alexandre Constantino, Presidente da Junta de Freguesia.---------------------------   

 ----- Usaram da palavra o Presidente da Assembleia, o Presidente da Câmara, 

Presidente da Junta de Freguesia de Tavares e Dr.ª Leonor Vieira, da Casa do Cerco. 

Para minha satisfação e penso que de todos os presentes, a assistência ao ato, 

ultrapassou a centena de pessoas. Falar, recordar as grandes personalidades que 

durante séculos deram a este Concelho, o que de melhor tinham, a sua vida, o seu amor, 

é como dizia Alexandre Herculano: – o mister de recordar o passado é uma espécie de 
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magistratura moral - uma espécie de sacerdócio. Exercitem-no os que podem e sabem, 

porque não o fazer é um crime...  ----------------------------------------------------------------  

 ----- Recordei o Escritor, Poeta e Diplomata Dr. Valentim da Silva, uma das maiores 

figuras na metade do século passado em Mangualde, que em estudos profundos não tem 

dúvidas que Mestre Gil Vicente é Beirão e nasceu em Guimarães de Tavares. -----------  

 ----- Lembrei ainda o meu saudoso tio Dr. Amândio Marques, Advogado, Escritor, 

grande Regionalista, que seguindo os estudos do Dr. Valentim da Silva, publicou em 

1966, Edição da Casa da Beira Alta (que ajudou a fundar), o livro " Gil Vicente Beirão 

nasceu em Guimarães de Tavares". Relembrei estes dois nomes ligados a Mangualde e 

aos estudos sobre a naturalidade de Gil Vicente, que é Guimarães de Tavares, para que 

não fiquem tão esquecidos no túmulo, como na História. Mangualde deve-lhes muito e 

muito pouco lhes tem dado! -----------------------------------------------------------------------  

 ----- Sobre o livro “Gil Vicente nasceu em Guimarães de Tavares”, repositório do que 

se disse e escreveu sobre Mestre Gil Vicente nos últimos 400 anos, fica para cada um a 

sua análise e comentário. Como disse Eça de Queiróz: - “Só um livro é capaz de fazer 

a eternidade de um povo”. ------------------------------------------------------------------------  

  ----- O senhor João Ricardo, disse estar, como a sua bancada, de acordo com o que foi 

dito pelo senhor José Manuel Ferreira sobre a guerra da Ucrânia.  --------------------------  

  ----- Também o que foi dito pelo senhor João Tiago, relativamente aos professores, 

estava de acordo, e que sem eles provavelmente não existiam outras profissões. ----------  

  ----- A coligação, apresentava um voto de louvor ao encarregado geral da Câmara 

Municipal de Mangualde, aposentado, António Fonseca Dinis, bem como deixava uma 

palavra de apreço pelos serviços prestados. -----------------------------------------------------  

  ----- Parabenizava ainda o mangualdense, João Azevedo, vice-campeão nacional de para-

karate sénior, e ao Centro Bojustu de Mangualde. ----------------------------------------------  

  ----- Solicitava também um esclarecimento sobre o atraso na disponibilização de verbas 

a algumas juntas de freguesia, relativamente aos protocolos assinados, se é verdade ou 

não.  ---------------------------------------------------------------------------------------------------  
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  ----- No que se refere á Feira dos Santos, e aos custos do catering para oferta á equipa da 

TVI, no valor de 16900,00€ (dezasseis mil e novecentos euros) para o prazo de três dias, 

gostaríamos de ver esclarecida esta situação.----------------------------------------------------  

  ----- O senhor Alexandre Constantino, presidente da União de Freguesias de Tavares, 

expressou o seu apreço ao deputado António Fortes, por ter colocado o nome de Gil 

Vicente que nasceu em Guimarães de Tavares, na ordem do dia, e ao senhor presidente 

da Câmara Municipal por ter apoiado esta iniciativa. ------------------------------------------  

 ----- O senhor deputado Raúl Matos, do CHEGA, questionou sobre a situação do 

Cineteatro, qual era o ponto da situação. Na Avenida Vasco da Gama, era urgente 

colocar limites de velocidade junto á Beirodial, pois havia muito movimento de 

ambulâncias naquele local que podem originar um acidente. Era necessário também 

otimizar os sinais de trânsito, no geral. ----------------------------------------------------------  

 ----- Deixava ainda uma palavra de apreço á bancada do PS, subscreviam-se, e 

parabenizava o senhor António Fortes pelo livro agora apresentado. -----------------------  

   ---- O senhor presidente da Câmara Municipal, Marco Almeida, associou-se às 

intervenções sobre a Ucrânia, e á defesa da escola pública e dos professores. Agradeceu 

também as palavras do senhor António Fortes e do senhor Alexandre Constantino, pois 

tem sido feito um bom caminho na promoção do nosso património cultural, material e 

imaterial. ---------------------------------------------------------------------------------------------  

  ----- Relativamente às comunidades de energia, seria o senhor vice-presidente da 

Câmara Municipal a dar uma explicação. -------------------------------------------------------  

  ----- Quanto às questões colocadas, disse que ter-se vindo a dar resposta quanto á 

melhoria da sinalização, tanto vertical como horizontal, a exemplo disso a intervenção 

feita no ano de 2022 na EN16. É intenção do executivo continuar a dar resposta às 

necessidades de melhoria da sinalização em toda a malha viária do concelho, no entanto 

é um processo longo e que dependerá sempre da disponibilidade financeira do 

município. Quanto ao estado da ligação Espinho á Cunha Baixa, disse que fazia parte 

de um conjunto de vias que necessitam de intervenção e que assim que estiverem 

reunidas as condições, seria intervencionada. --------------------------------------------------  
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  ----- Relativamente ao estado da estrada de Abrunhosa-a-Velha, disse que a situação 

estava a ser acompanhada pelos serviços técnicos no município e que rapidamente seria 

alvo de intervenção. --------------------------------------------------------------------------------  

  ----- Quanto á questão do catering, foi tudo feito com transparência, convite a três 

entidades, procedimentos vários, aquele valor foi para dar resposta a setecentas e dez 

refeições, em três dias da Feira dos Santos. ----------------------------------------------------  

  ----- A Avenida Vasco da Gama, serão informados os serviços para tomarem 

providencias; quanto ao Cineteatro, o tribunal disse que a obra estava de novo do lado 

do município, podendo candidatá-la a novo financiamento, depois do impasse de meses. 

Ao longo do tempo foram feitas várias tentativas por parte dos serviços do município 

para se encontrar um ponto convergente entre o projetista e a empresa, não foi possível. 

De momento o processo está em tribunal. ------------------------------------------------------  

  ----- No que diz respeito às verbas em atraso às juntas de freguesia, desconhece o que 

foi dito pelo Presidente da Junta de Freguesia de Freixiosa, mas que iria saber junto dos 

serviços técnicos da Câmara Municipal. --------------------------------------------------------  

  ----- O senhor vice-presidente da Câmara Municipal, João Pedro Cruz, disse que o 

trabalho que tem sido feito relativamente às comunidades de energia é público, e vão 

ser constituídas comunidades de energia em Mangualde, haverá duas urbanas, em 

Mangualde e Tibaldinho, uma industrial, há inclusivamente empresas no concelho que 

se querem associar. Houve algum atraso nesta constituição porque houve atraso no PRR. 

O município fez cerca de quarenta candidaturas a este Programa, para as comunidades 

de energia, e neste momento estamos em negociações com a Associação de Tibaldinho, 

e com a União de Freguesias de Mangualde, Cunha Alta e Mesquitela, estamos a fechar 

os acordos de direito de superfície, onde vão ser constituídas as UPACs (Unidades de 

Produção para Autoconsumo), das comunidades de energia, e espera-se que, ainda em 

2023,  se possa ter execução no terreno, para que todos possam beneficiar de energias 

verdes, renováveis. Mangualde tem sido uma referência no país, somos consultados por 

vários municípios, é um processo complexo e muito técnico, que assenta sobretudo na 

base da confiança. ----------------------------------------------------------------------------------  
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  ----- O senhor presidente da Assembleia Municipal, Elisio Oliveira, comunicou que se 

vai realizar a segunda edição da “Caminhada da Liberdade”, no dia 25 de Abril. Neste 

mandato o 25 de Abril faz cinquenta anos, pelo que se lançou a iniciativa. Esta é uma 

organização conjunta da Assembleia Municipal, Câmara Municipal de Mangualde e 

União de Freguesias de Mangualde, Mesquitela e Cunha Alta. -----------------------------    

 -----  Ponto Primeiro da Ordem do Dia “Apreciação da Informação Escrita sobre a 

atividade do município, bem como da situação financeira do mesmo” ----------------  

 ----- Não houve intervenções neste ponto da ordem do dia. ----------------------------------  

 ----- A Assembleia Municipal de Mangualde tomou conhecimento. ------------------------  

 ----- Ponto Segundo da Ordem do Dia “Regulamento de Transmissão em Direto das 

Sessões da Assembleia Municipal de Mangualde” – Aprovação e Votação da proposta 

apresentada pelos Representantes dos Partidos na AMM -------------------------------------  

  ----- O senhor presidente da Assembleia Municipal, Elisio Oliveira, destacou a forma 

cordial e construtiva como os representantes do PS e da coligação PSD/CDS trataram o 

tema, com grande espírito de convergência. Após o primeiro acordo, houve uma 

proposta de melhoramento por parte do PS, no artigo 2º, e artigo 3º, ponto três, que 

depois de comunicado á coligação PSD/CDS, esta também se reviu na dita proposta. --  

  ----- Pelo exposto o: “Artigo 2° - Definição - Entende-se por «transmissão em direto» 

a captação das sessões/reuniões públicas da Assembleia Municipal através de meios 

técnicos e eletrónicos e a transmissão do áudio e vídeo captados, em tempo real, através 

da internet, no sítio da Autarquia e, complementarmente, noutras plataformas 

digitais.”, foi retirada a frase a seguir a “da Autarquia”; no “Artigo 3°- Meios de Recolha 

e Transmissão - 3. Sem prejuízo do disposto no número anterior, é proibida qualquer 

outra transmissão de áudio e vídeo das sessões/reuniões sem prévio pedido de 

autorização à Mesa da Assembleia que, para o efeito, pode auscultar o Plenário e os 

intervenientes na sessão/reunião em causa.”, foi alterada a palavra “pode” para “deve  

auscultar”. -------------------------------------------------------------------------------------------  

 ----- Posto este ponto à votação, o mesmo foi aprovado por maioria, com trinta votos a 

favor e dois votos contra, de Filomena Ferreira, do PS, e presidente da União de 
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Freguesias de Mangualde, Mesquitela e Cunha Alta, o Regulamento de Transmissão em 

Direto das Sessões da Assembleia Municipal de Mangualde. --------------------------------  

 ----- A senhora Filomena Ferreira, segunda-secretária da Mesa da Assembleia 

Municipal, fez a seguinte declaração de voto: “voto contra, pelo receio do uso indevido 

da reutilização de imagens, fotografias, e áudios, por terceiros.” ---------------------------   

 ----- Ponto Terceiro da Ordem do Dia “1ªAlteração ao Mapa de Pessoal” – Aprovação 

e Votação da proposta adotada pela Câmara Municipal ---------------------------------------  

 ----- Não houve intervenções neste ponto da ordem do dia. ----------------------------------  

 ----- Posto este ponto à votação, o mesmo foi aprovado por unanimidade, com trinta e 

dois votos a favor, a 1ª alteração ao Mapa de Pessoal da Câmara Municipal de Mangualde. 

 ----- Ponto Quarto da Ordem do Dia “Relatório Anual de Atividades da CPCJ de 

Mangualde, de 2022” – Lei n.º 147/99 de 1 de setembro, art.º 18º, n.º 2, al.) h), e 

demais legislação – conhecimento --------------------------------------------------------------  

 ----- O senhor presidente da Assembleia Municipal, Elisio Oliveira, deixou um registo 

de apreço e felicitação á atividade da CPCJ, que vigia sobretudo as condições de vida das 

crianças, e que após análise do Relatório se pode constatar que há muitas crianças que são 

vítimas de violência doméstica e outros maus-tratos. É um trabalho relevante a bem das 

crianças do nosso concelho. ------------------------------------------------------------------------  

 ----- A Assembleia Municipal de Mangualde tomou conhecimento. -------------------- ---- 

 ----- Ponto Quinto da Ordem do Dia “Declarações - nos termos da Lei n.º 8/2012, de 

21 de fevereiro (Lei dos Compromissos e Pagamentos em Atraso das Entidades -

LCPA)” – conhecimento ---------------------------------------------------------------------------  

 ----- De salientar que as declarações, nos termos da Lei n.º 8/2012, de 21 de fevereiro, 

Lei dos Compromissos e Pagamentos em Atraso das Entidades (LCPA), foram enviadas 

a todos os membros da Assembleia Municipal de Mangualde, pelo serviço de apoio, por 

email, em dezanove de janeiro do corrente ano. ------------------------------------------------  

 ----- Não houve intervenções neste ponto da ordem do dia. ----------------------------------  

 ----- A Assembleia Municipal de Mangualde tomou conhecimento. -------------------- ---- 
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 ----- Ponto Sexto da Ordem do Dia “Listagem de Compromissos Plurianuais 

assumidos pela Câmara Municipal de Mangualde, no período de 14 de dezembro de 

2022 a 16 de fevereiro de 2023, ao abrigo das autorizações prévias concedidas pela 

Assembleia Municipal de Mangualde, de 27 de dezembro de 2021, e 27 de dezembro 

de 2022, nos termos do art.º 6º, n.º 1, al. c), da Lei n.º 8/2012, de 21/2” – conhecimento

 ----- A deputada Maria Cunha, questionou o executivo sobre o porquê de duas avenças 

com dois advogados, nesta altura, se se justifica, quando o município já tem outras 

avenças para os serviços jurídicos, e ainda uma explicação quanto a estes contratos: o 

contrato com Luis Pereira, de trezentos e trinta e três dias, e 24000,00€ (vinte e quatro 

mil euros), o contrato com António Andrade, de trezentos e sessenta e cinco dias, tem um 

valor de 23988,00€ (vinte e três mil novecentos e oitenta e oito euros). --------------------  

 ----- Questionou ainda o porquê de um valor tão significativo de 74750,00€ (setenta e 

quatro mil euros, setecentos e cinquenta euros), por um contrato, por trezentos e trinta e 

quatro dias, com a empresa Audioglobo, Ldª. ---------------------------------------------------  

 ----- O senhor presidente da Câmara Municipal, Marco Almeida, respondeu que a 

avença com o Dr. Marques Andrade, é a mesma do ano anterior, é o jurista que nos presta 

serviço no âmbito do direito administrativo. O Dr. Luis Manuel Coimbra Pereira, é uma 

avença nova, o Dr. Manuel Marques, pediu a aposentação, e a Dr.ª Inês Anjos, saiu dos 

serviços desta autarquia. O município abriu concurso para jurista, por mobilidade interna, 

e ficou deserto. A avença com o Dr. Luis Coimbra serve para dar apoio aos procedimentos 

concursais que a Câmara Municipal tem abertos entre outros, e sobretudo a regularização 

do posicionamento remuneratório dos precários. -----------------------------------------------  

 ----- O procedimento com a Audioglobo, para equipamento de iluminação, som e vídeo, 

engloba as várias atividades que o município irá realizar ao longo do próximo ano: 

Mangualde Fashion, Natal, apoio ao movimento associativo, entre outros. ----------------  

 ----- A Assembleia Municipal de Mangualde tomou conhecimento. -------------------- ---- 

 ----- PERÍODO DE INTERVENÇÃO DO PÚBLICO  ------------------------------------  

 ----- Não houve intervenções neste ponto da ordem do dia. ----------------------------------  
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 ----- Não havendo mais nada a tratar, o senhor presidente da Assembleia Municipal 

propôs que a presente ata fosse imediatamente aprovada sob a forma de simples minuta, 

para produção de efeitos imediatos e eficácia externa. Esta proposta foi aceite e a minuta 

da ata foi aprovada, por unanimidade e assinada pelos membros da Mesa. ----------------   

 ----- Em seguida, quando eram vinte e duas horas e quinze minutos do dia vinte e sete de 

fevereiro, o senhor presidente da Assembleia Municipal deu por terminados os trabalhos 

desta sessão, encerrando-a. ------------------------------------------------------------------ ------ 

----- Para constar, lavrou-se a presente ata, que vai ser assinada pelos membros da Mesa. 

 

   

 

O Presidente, 

 

_______________________ 
 
 

 

 

O/A 1º/ª. Secretário/a, 

 

 
______________________________ 

 
 

 

O/A 2º/ª. Secretário/a, 

 

 

________________________ 

 

 

 

 

 


